
说到白酒酿造，在不少人的脑海里，常
常会浮现出酿酒工人手持铁锹挥汗如雨的
场面。但当传统白酒酿造工艺与前沿智能
科技相结合时，会碰撞出怎样的火花？

在泸州，一家成立只有7年的自动化
设备生产企业——泸州智通自动化设备
有限公司（以下简称泸州智通）与白酒行
业完成跨界融合，其研发的科技成果之一
——智能机器人酿造系统及自动化生产
线，实现了酿酒生产全产线、全工艺、一体
化智能酿造，已成功在国内多家知名酒企
推广应用生产线160余条。

2020年，这家年轻的公司获得国家级
专精特新“小巨人”称号。“小巨人”是如何
炼成的？5月31日，华西都市报、封面新
闻记者走进泸州智通，揭秘这家公司快速
成长的故事。

一次行程
促成白酒行业智能化转型升级

泸州智通的成立，源于其创始人孙
云权博士2015年到泸州的一个故事。

当年2月，科技部原副部长曹健林
一行到泸州考察科技创新工作，装备自
动化研发领域的专家孙云权在随行考
察嘉宾之列。在与孙云权对接时，泸州
高新区结合当地悠久的酿酒历史和初
具规模的白酒产业基础，提出将白酒酿
造工艺与自动化设备相结合，实现传统
产业智能化转型升级，填补国内空白的
想法。

这一提议，激起了孙云权浓厚的兴
趣，双方随即就发展方向、项目构想、团
队组建、厂房建设等方面开展交流探
讨、论证研判。历经3个多月，双方终于
达成一致意见。2015年5月，泸州智通
在泸州高新区注册成立，正式开启将自
动化设备生产与白酒酿造传统产业相
结合的跨界融合创新发展之路。

一次创新
突破白酒酿造行业技术瓶颈

2015年10月，泸州智通和泸州老
窖达成合作，双方成立研究攻关小组，
定向研发酿酒自动化上甑系统。

这样的跨界融合，对泸州智通来说
是一次机遇，更是一次挑战。

上甑讲究“轻撒匀铺、探气上甑”，
看似简单的八个字，却包含了许多上甑
的操作技巧。自动化设备如何达到和
人工一样的效果？这对从未接触过白
酒酿造的技术人员而言，无疑是一次巨
大挑战。

为尽快吃透人工上甑工艺，泸州智
通技术人员深入泸州老窖酿造基地，近

两个月时间，在基地里观察工人生产流
程，与技术专家交流、学习工艺。在无
数次修改程序后，2016年6月底，团队
终于攻克自动化上甑系统难题。在品
质不变的情况下，出酒率最多可提高
10%，人工成本下降75%以上。

同年，泸州智通研发的整套白酒酿
造自动化系统成功出酒，并且综合数据
优于同行业其他公司，这标志着泸州智
通第一代自动化酿酒生产线取得成
功。此后，泸州智通集中优势资源不断
创新，又相继研发出第二代和第三代自
动化酿酒生产线，与之前相比，不仅优
化了物流输送系统，让设备易清洗、易
维护，更实现了对水资源及热能的回收
利用。

2020年 5月底，随着泸州老窖黄
舣 10万吨技改工程最后一条生产线
完成安装调试，标志着泸州智通第四
代自动生产线全线投产。自动化酿造
极大地提了高白酒酿造过程的可控
性、品质的稳定性、能源及土地的利用
率，这既是技术的突破，更是一次行业
的创新。

一份坚持
每年8%的营业收入用于研发

2021年，尽管受疫情影响，但泸州
智通订单量却逆势而上，全年新签订单
10亿元。目前，公司研发的科技成果之
一“智能机器人酿造系统及自动化生产
线”，实现了酿酒生产全产线、全工艺、
一体化智能酿造，已在国内多家知名酒
企推广应用生产线160余条，取得了良
好的经济效益和社会效益。

泸州智通人事行政部经理毛帮奎
说，这与公司加大产品创新力度息息相
关。能实现一次次的技术突破、行业创
新，离不开公司重视对高层次人才的招
引、培养和科研投入。据了解，目前公司
拥有专业技术人员200余人，其中有博士
4人、研究生6人、高级职称工程师9人。

与此同时，泸州智通还拥有市级“白
酒智能酿造装备工程技术研究中心”，并
与复旦大学、四川大学、四川轻化工大学
等国内高校建立起长期合作关系，共同
申报并获得多项国家级、省级科研项目。

此外，泸州智通把每年营业收入的
8%用于研发，让自己的技术始终走在
行业前列。自成立以来，通过不断的技
术创新与积累，泸州智通已获得“白酒
酿酒自动化系统及其白酒酿酒工艺”

“润粮装置”“上甑装置”“二维拌和装
置”等白酒酿造相关发明专利和实用新
型专利80余项；酿酒“现场控制系统
V1.0”和“中央控制系统V1.0”等软件获
国家版权局登记证书12项，形成了覆盖
白酒自动化酿造全过程的技术积累。

未来，泸州智通还将面向产业发展
需求，立足推动白酒酿造高质量发展，
进一步加大与高校、科研院所和企业的
产学研深度融合，在糟醅在线检测、数
字化生产、生产过程精准控制等瓶颈技
术上力求突破。
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关键节点
问：上周五沪指低开，盘中震荡走

高，收盘上涨，你怎么看？
答：受外围市场影响，两市低开，随后

股指单边上涨直到收盘，沪指收涨1.42%
再度刷新近期反弹新高。盘面上，汽车、
有色、券商板块表现较好，北上资金净买
入116亿元。截至收盘，两市涨停近百
只，跌停1只。从技术上看，沪深股指均收
于5日均线之上，两市合计成交10505亿
元环比增加；60分钟图显示，各股指均收
于5小时均线之上，沪指60分钟MACD指
标率先金叉；从形态来看，伴随成交的温
和放大，市场当日快速补缺，并完成了针
对上一交易日阴线的反包，从而最终对短
周期技术指标进行了修复，究其原因，主
要是各股指60日均线出现走平迹象，一旦
拐头，市场将会全面进入多头市场。综合
来看，伴随消息面暖风不断，叠加北上资
金持续净流入，短期市场来到一个关键节
点，若沪指本周有效突破3290点，则市场
将会走出底部，打开反弹新空间。

资产：上周五按计划持股。目前持
有华创阳安（600155）97万股，五粮液
（000858）3.2万股，康芝药业（300086）60
万股，中国电建（601669）74万股。资金
余额4871745.96元，总净值27929685.96
元，盈利13864.84%。

周一操作计划：中国电建、华创阳安、
康芝药业、五粮液拟持股待涨。 胡佳杰
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自动化与传统工艺的“碰撞”

泸州“小巨人”企业让白酒酿造实现智能化

华西都市报-封面新闻
记者 徐庆姜予恩

泸州智通工厂一角。

一周扫货368亿元北上资金都买了啥？
上周，外围市场再度大震荡，A股成

为外资避险的首选市场，北上资金再次
大满贯，全周都保持净买入状态，近来
已连续10个交易日净买入。上周一和
上周五净买入均超百亿元，全周合计净
买入逾368亿元，创年内新高。

随着 2022 年半年报披露即将开
始，业绩稳定的行业成为上周北上资金
加仓的重点。食品饮料行业获得逾87
亿元的净买入遥遥领先，化工获得逾33
亿元的净买入，电气设备获得逾30亿
元净买入，有色金属获得近21亿元的
净买入。交通运输、轻工制造等受疫情
干扰较大的行业则被净卖出超亿元。

巨资抢权贵州茅台

6月16日，贵州茅台2021年度股
东大会将召开，因疫情防控需要，本次
股东大会再次“限流”，现场只接待300
人，现场会议报名登记时间为6月8日。

茅台年度股东大会通常都被视为
茅台股东的“福利日”，股东们都希望借
此能够购买到平价茅台酒。因此上周贵
州茅台出现抢权行情，股价频频走强，上
周五突破1900元，创近4个月来新高。

北上资金上周斥巨资60.61 亿元
增持贵州茅台，持股创3个月来新高，
持股市值也重回1600亿元。五粮液、

酒鬼酒等也获得北上资金超亿元的净
买入。

不过投资者要注意的是，高端白酒
与低端白酒已形成两个完全不同的市
场，投资逻辑也完全不同。

根据统计局数据，2021年的白酒
产量较2016年峰值下降了近一半，全
国规模以上白酒企业实现净利润1702
亿元。其中上市市值前五位的贵州茅
台、五粮液、山西汾酒、泸州老窖、洋河
股份2021年净利润合计逾966亿元，
占比近57%。据企查查数据显示，我国
共有关键词为“白酒”的现存企业20.31
万家。

中信建投表示，当前部分投资者对
白酒板块从短期疫情担忧延伸到行业
景气度预期转弱，市场认知有所分歧。
但产业链仍然健康，厂商信心仍在，一
季度末14家酒企预收款同比增长，部
分龙头酒企中性假设下已经具备3年1
倍空间，投资赔率明显提升，建议低点
择机加仓。

大比例增持科创板个股

北上资金对科创板青睐有加，上周
净买入逾12亿元。由于科创板上市公
司股本普遍偏小，只要很小的资金，就
可能引起股价的大幅上涨。

固德威主营太阳能、储能等新能源
电力电源设备。根据固德威官网信息，
其光伏逆变器全球出货量排第七位，户
用储能逆变器出货量曾排名世界第
一。固德威2021年海外业务占总营收
的63.5%，并且毛利率高达40.33%，远
高于国内的16.32%毛利率。

北上资金上周净买入固德威4.18
亿元，加仓逾139万股，持股由61万股
增至逾200万股，增仓幅度达228%。
因固德威流通股仅有5739万股，上周
北上资金增持股占到流通股本的
2.42%，这在以往极其少见。固德威上
周高开高走，上涨逾8%，股价重回300
元以上，较4月低点上涨近1倍。

荣昌生物上周虽然只获得北上
资金 3476 万元的净买入，增持 83.5
万股，但其流通股更少，只有4131万
股，北上资金的增持也占到流通股本
的 2.02%。荣昌生物近来连续 10 个
交易日上涨，累计上涨近60%。

荣昌生物近年营收增长惊人，2021
年实现营收14.26亿元，同比增长468
倍，今年一季度营收再度同比增长逾
34倍。上周，嘉实基金、中欧基金、博
时基金、老虎基金等逾10家知名基金
对荣昌生物进行了调研。
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